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田先生是大家公认的文章高手。他分析问题的睿智和驾驭文字的能力，一半来自

勤奋，另一半应来自天赋，而天赋不是旁人能学到的。 
 
  我认识田先生，是在上本科时。那时他情绪比较低沉，不大爱说话，听说是

由于“梁效”的缘故，所以同学们和他接触不多。后来考研，我报了魏晋南北朝

史方向。笔试通过后，还有一次简单的面试。考官只有周一良先生和田先生两位，

题是周先生出的，共三道，用钢笔写在一张纸上。其中一道是“你为什么选择魏

晋南北朝史”，我回答是因为这个方向师资力量最强。这回答有讨巧之嫌，但确

实是我的想法。在那之前，我一直想学中国思想史，没在断代史上用过力。考研

时选择这个断代，而不是其他断代，主要是冲着老师来的。另外两道题，忘记具

体内容了，只记得有一道题比较大，而我又不太熟，于是天马行空地说了一通。

周先生始终笑眯眯地听着，听完也没说什么。后来听王永兴先生的学生说，周先

生觉得我的回答有历史感。呵呵！周先生真的很厚道。田先生很严肃地发表了意

见，说我试图把相关史实贯通起来，但对具体史实的了解很不够。这是我第一次

听到田先生的批评，由此知道他是一位严厉的老师。硕士三年，我跟祝总斌先生，

主要做制度史，和田先生没有深入的接触。写硕士论文时，我女儿出生，让我无

法集中精力，所以写得不好。答辩时，田先生在场，一一指出论文的不足，并说

我没写出自己的水平。这又一次让我体会到田先生的严厉。 
 
  留校任教后，田先生给研究生开设“两汉魏晋史研究”（记不太清了，大概

是这个题目），我当助教，跟着听课，并参加讨论。田先生讲的是政治史，其中

部分内容后来出现在《东晋门阀政治》一书中。田先生口才极好，课讲得精彩。

这段经历让我初步了解了田先生的研究路数，对政治史也有了兴趣。田先生这门

课好像只讲了一次。后来听他说，是因为书出了以后怎么讲都觉得没味道。其实，

对学生来说，读先生的书和听先生的课还是有所不同的，听课更容易领会先生的

思路和风格。这门课是每周一次，田先生自己隔周讲一次，另一周由学生讲，每

人一次，题目自定。讲完大家讨论，田先生要进行点评。我也讲了一次，题目是

“司马越与永嘉之乱”。这是我写的第一篇政治史习作。田先生看后，在文末写

了几句话，说“文章有创获”，建议我修改后发表，还为我补充了一条史料。这

让我很受鼓舞。但他把文章还给我时还说了一句：“题目分量不够。”这话又让我

想了很久，并最终促使我投入政治文化的研究，希望能为政治史研究开拓新的视

角，从而发掘出有分量的题目。 
 
  我研究政治文化，是从董仲舒的《公羊》学入手的。有了想法但还没动手时，

我到田先生家向他做了汇报。田先生认真听了我的想法，说了几句鼓励的话，同

时也提醒我：“我们历史系的人，在思想史方面缺乏训练。”这确实是个问题。我

在本科阶段虽然学过一点中国思想史，但那时的思想史都以哲学史为基本框架，

很少涉及经学史内容。经学自有它的体系，是另外一门学问，我在这方面的知识



准备几乎为零。不过，也正因为如此，这项研究才更具开拓性和挑战性。经过慎

重考虑，我决定花几年时间，以政治史为背景，以解读汉代政治为目的，对汉代

的《春秋》学做一番研究。 
 
  几年后，我跟祝先生读在职博士，博士论文题目是《〈春秋〉学对汉代政治

变迁的影响》。田先生主持了我的论文答辩，并对我的论文给予肯定评价。那次

答辩比较特别，不是答辩委员和学生各坐一边，而是大家围坐一圈。吴宗国先生

坐在田先生旁边，侧过头去轻声对田先生说，他的意见已经在预答辩时说过了，

今天不发言了。田先生装作听错了，大声回应道：“哦，你要发言。”吴先生轻声

重复了一遍，田先生仍然大声说：“哦，你要第一个发言。”大家都被田先生的风

趣逗笑了，会场气氛变得更加轻松。田先生说，他一向主张将答辩会开成小型学

术研讨会，所以没采取答辩委员提问题、学生一一回答的刻板形式，而是随问随

答，其他人也可随时插话，参与讨论。在田先生主持下，那天的讨论的确比较深

入。事后有旁听的学生说，那是他听过的水平最高的一次答辩。 
 
  田先生在秦汉史领域有两篇重要论文，即《说张楚》和《论轮台诏》。田先

生曾称赞唐长孺先生几乎攻克了魏晋南北朝史的所有制高点。田先生这两篇论文

所攻克的则是秦汉史的两个制高点，因而发表后得到学界的普遍重视和好评。我

的研究也涉及这两个问题，所以仔细研读了这两篇论文。我以田先生的考证和论

述为基础，从政治文化视角观察、分析相关史实，提出了一些新的意见。这个过

程使我对田先生的研究方法有了更加深切的了解，知道如何处理比较复杂的政治

史问题了。我的研究能力由此提高了一大步。在那之后，我又写了几篇政治史论

文，感觉比之前熟练了许多，甚至有得心应手的愉悦。想来这都是仔细揣摩田先

生的方法又反复操练的结果。 
 
  我的研究涉及思想史和制度史，但主体内容还是政治史，所以在写作过程中，

田先生的影子常常会出现在眼前。有时遇到困难，还会翻翻田先生的书，看他是

如何处理类似问题的。有朋友说，在田先生教过的学生中，我比较像他。听到这

样的议论，我很高兴。但我也知道，我学田先生只是学到些皮毛而已。田先生是

大家公认的文章高手。他分析问题的睿智和驾驭文字的能力，一半来自勤奋，另

一半应来自天赋，而天赋不是旁人能学到的。在当今史学界，特别是政治史领域，

田先生的研究具有典范意义。虽不能至，心向往之。我在教学中也常常提到田先

生，不仅介绍他的重要观点，也分析他的研究方法和学术风格，希望下一代学生

也能从田先生那里学到东西。 
 
  田先生一生，作品不算多，但精品率很高。尤其是《东晋门阀政治》《秦汉

魏晋史探微》和《拓拔史探》三部著作，都在学界得到很高的评价。这些著作，

我都仔细读过，还应白寿彝先生之约，为《史学史研究》写了篇《东晋门阀政治》

的书评。当时应下这件事，主要是想借此机会仔细揣摩一下田先生的研究方法。

我那时还年轻，在政治史研究方面缺少实战经验，因而对田先生的理解还很肤浅，

书评也写得比较幼稚。值得一提的是，田先生在给“门阀政治”下定义时，说“门

阀政治，即士族政治”，又说“严格意义的门阀政治只存在于江左的东晋时期”。

这与学界流行的将整个魏晋南北朝时期的政治都视作“士族政治”有所不同。我

在书评末尾，就此提了一点看法。田先生看了书评初稿，回信说“有批评意见，



这增加了书评的公允度”，并表示要再思考这个问题。后来田先生又对我说，有

台湾学者发表书评，也提到“门阀政治”定义问题，并说：“两篇书评提到同一

个问题，说明这里确有问题。”若干年后，《东晋门阀政治》再版，田先生做了改

动，并在《第二版序》中写道：“《自序》中曾说门阀政治即士族政治，正文中也

有类似的提法，这个提法易生歧义，再版中删去了。”通常情况下，学生给老师

写书评是不写“批评意见”的，但我还是写了，因为我知道田先生是大学者。大

学者都有大胸襟，不会因学生提出不同意见而不快。相反，他们会期待和鼓励后

学登上自己的肩膀，去触摸新的高度。 
 
  田先生走了，但永远活在我的心中。  
 

（作者为北京大学中国古代史研究中心教授） 
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